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Вернее, настоящий 
спортиВный комплекс 
пояВлялся последние 
несколько месяцеВ 
букВально на глазах 
учащихся средней школы 
№ 94 металлургического 
района челябинска и 
жителей окрестных домоВ, 
обещая стать их гордостью 
и любимым местом для 
занятий спортом. 

Современный спортобъект строится 
по инициативе депутатов фракции 
«Единая Россия» Законодательного 

Собрания и лично спикера южноуральского 
парламента Владимира Мякуша, который 
накануне и оценил качество проделанных 
работ, наметив совместно с педагогами шко-
лы и подрядчиком перспективы дальнейше-
го благоустройства. 

Отметим, председатель Законодательно-
го Собрания не первый год шефствует над 
этим общеобразовательным учреждением, 
поскольку родился и много лет прожил в 
близлежащем микрорайоне, и сегодня лично 
участвует в судьбе школы. О том, чтобы в 
ближайшее время на школьном дворе вме-
сто пустыря с некоторым количеством спор-
тивных сооружений появился первоклассный 
стадион, Владимир Мякуш высказал идею 
педагогам, учащимся и родителям на торже-
ственной линейке 1 сентября прошлого года, 
однозначно подчеркнув, что здесь смогут за-
ниматься не только школьники, но и жители 
соседних домов, то есть это будет стадион 
для всех. Челябинцы единодушно одобрили 
предложение, которое немногим позже под-
держал и глава региона Алексей Текслер.

Комплекс работ разделили на несколь-
ко этапов с соответствующим финансиро-
ванием из областного бюджета, к слову, в 
этом году было выделено 12 млн рублей. 
На первом этапе речь шла об инженерно-
геологических работах, о разработке проек-
та, предусматривающего увеличение коли-
чества и размеров спортивных площадок. 
И тут строители столкнулись, казалось бы, 
с непреодолимым препятствием – проса-
дочные (легкосжимаемые, рыхлые) грунты, 
залегающие на глубине четырех метров; по-

падались, на удивление, даже старые рельсы 
(старожилы вспомнили, что некогда здесь 
проходила железная дорога), это усложнило 
работу, но, взявшись за дело, никто не ду-
мал отступать. Уже сейчас стадион приятно 
удивляет. Территория поделена на несколько 
зон. Здесь и площадка с тренажерами, ба-
скетбольная и волейбольная площадки, фут-
больное поле с искусственным покрытием, 
городок для воркаута, место для прыжков 
в длину, новое освещение, беговая дорожка 
опоясывает комплекс по периметру. Но, по 
всей видимости, это еще не конец. 

По мнению директора школы Натальи 
Коржовой, а по совместительству ее выпуск-
ницы, помнящей, каким неприглядным был 
стадион в советское время, благоустройство 
нужно продолжать. Проектом предусмотре-
ны ливневые колодцы, место для трибун-
трансформеров (складывающихся при не-
обходимости), не помешало бы электронное 
табло. Кроме того, есть возможность обу-
строить отдельную дорожку для пешеходов 

– местных жителей, которые раньше, идя 
на работу и с работы, просто пересекали 
стадион. В свою очередь Владимир Мякуш 
предложил предусмотреть здесь установку 
на будущий сезон хоккейной коробки.

– В целом комплекс работ необходимо 
завершить в первом полугодии 2020 года. 
Спортивный объект должен стать народным. 
Это стадион для всех, – еще раз обратил вни-
мание руководитель депутатского корпуса. 

Наталья Коржова, директор СОШ № 94 
г. Челябинска:

Год назад на этом месте был практически пустырь, некото-
рые сооружения оставались с тех давних советских времен, 
когда школа только обустраивалась. Сегодня здесь возник 

современный спортивный комплекс. Спустя несколько месяцев, 
как видите, он появился и соответствует всем требованиям. Есть 
тренажерная площадка и футбольное поле с искусственным 
покрытием, волейбольная и баскетбольная площадки, городок 
для занятий воркаутом, беговая дорожка. Жители окрестных 
домов контролировали каждое действие подрядчика и, если 
что не так, звонили начальнику стройки. В этом плане у нас 
был организован настоящий общественный контроль. Хочу от-
метить, что изначально объект задумывался как стадион для 
всех. Даже старшеклассники спрашивали: «Когда выпустимся, 
мы сможем сюда приходить?» Конечно! Так что все в ожидании, 
когда спорткомплекс откроется. Это произойдет раньше, 
но надеемся, что в следующем году благоустройство будет 
продолжено.

андрей верещагиН, 
руководитель проекта:
Чтобы сделать достойную пло-
щадку, нужно обеспечить проч-
ное основание. Сложность же 

была в том, что, сделав выемку грунта, 
мы обнаружили, что грунтовые воды 
залегают на глубине четырех метров. 
Пришлось еще раз делать выемку, 
тяжеловесами трамбовать, как это и 
положено. По проекту заложен дре-
наж, поэтому предстоит еще органи-
зовать колодцы для отвода воды. Для 
удобства здешних жителей, которые 
раньше просто шли через стадион, 
предусмотрена возможность создания 
пешеходной дорожки по краю 
спортивного комплекса со вхо-
дом и выходом через калитки.

Стадион для вСех

владимир МяКуш, председатель 
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

Много лет с директором школы № 94 мы мечтали о 
том, чтобы на школьном дворе появился современ-
ный стадион, на котором могли бы заниматься не 

только учащиеся, но и жители близлежащих домов. По 
инициативе депутатов фракции «Единая Россия» област-
ного парламента, благодаря поддержке губернатора Челябинской 
области Алексея Текслера деньги на строительство объекта были выделены. 
Рабочее совещание сегодня мы провели непосредственно на объекте, чтобы определить его готовность 
и решить, что еще необходимо сделать, чтобы это было комплексное спортивное сооружение, которое 
удовлетворяло бы всем требованиям времени. К примеру, по технической части необходимо довести до 
надлежащего состояния дренажную систему. С точки зрения занятий спортом здесь нужна еще хоккейная 
коробка, которая, думаю, появится к следующему сезону. Уверен, эти планы будут реализованы в 
первом полугодии 2020 года, когда мы сможем сказать: «Занимайтесь физкультурой и спортом – 
здесь созданы все условия».

Первый гол 
на новом стадионе

Комплекс поделен на площадки по видам спорта. 
Его объектами смогут пользоваться  не только учащиеся школы, но и жители окрестных домов 

Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина и автора

Последние приготовления к открытию 
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АктуАльно

в одном пакетике СнюСа СодержитСя Столько 
же никотина, Сколько в трех пачках Сигарет. 

к проблеме, которая станоВится ноВой угрозой для здороВья 
детей и подросткоВ В россии и, В частности, на южном урале, – 
быстро растущей популярности препарата под назВанием «снюс» 

–  обратились организаторы круглого стола, прошедшего 
по инициатиВе депутатоВ фракции «единая россия» 
законодательного собрания. дейстВоВать нужно оператиВно, Ведь 
по факту складыВается ситуация, которая наблюдалась В нашей 
стране не так даВно со спайсами, когда их продаВали В обычных 
магазинах. тогда законодательную упраВу удалось найти. «смесь 
жеВательная, не содержащая табака» – формулироВка, которая 
сегодня помогает продаВцам остаВаться безнаказанными. 
никотиноВый химический экстракт – найденная 
произВодителями лазейка В законодательстВе. отВет должен 
быть симметричным и комплексным, считают участники 
круглого стола Во глаВе с Вице-спикером областного парламента 
константином захароВым (фракция «единая россия»).

продавцам СнюСа перекроют киСлород

по итогам круглого Стола выработан ряд рекомендаций, которые направят в различные Структуры:

Принято обращение к депутатам Госдумы о возможности внесения поправок в законодательство по поводу 
ограничений свободной продажи снюса.
Принято обращение в Роспотребнадзор с просьбой о принудительной блокировке сайтов, рекламирующих 
снюс.
Подчеркнута необходимость организовать адресное информирование родителей и детей о вреде данного 
вещества.
Депутаты Законодательного Собрания готовы оказать поддержку в распространении методических                  
пособий и видеоматериалов, направленных на предотвращение зависимости у детей.
необходимо поддержать общественные организации, которые борются с данной проблемой.

1
2
3

4
5 

Константин Захаров, заместитель 
председателя Законодательного Собрания 

(фракция «Единая Россия»):
Это касается каждого из нас и всех нас вместе, касается нашего общества 
в целом и отдельно взятой семьи. Уверен, есть много способов борьбы с 
этим злом. И первое, что нужно сделать, – осветить его со всех сторон: 

нужно выходить в школы, на родительские собрания, форумы, озвучивая 
проблему, чтобы с детьми велась профилактическая работа. Речь также идет о 
профилактической работе с участием правоохранительных органов. Ведь фор-
мально продажа таких никотинсодержащих смесей не является нарушением 
закона. Является ли это для органов внутренних дел причиной отказаться от мо-
ниторинга? Нет. Здесь вопрос в объединении усилий. В свою очередь депутаты 
фракции «Единая Россия» Законодательного Собрания обратили внимание 
на устранение пробелов в федеральном законодательстве. С такой иници-
ативой мы выйдем в Государственную Думу. 

Денис ЛапотышКиН, 
руководитель фракции 
«Единая Россия» в Челябинской 
городской думе:

Нет никакой уверенности в том, что в подоб-
ных смесях содержится именно никотин, а не 
другие психотропные вещества, которые еще 

больше разрушают детское здоровье, в том числе 
и психическое. В любом случае понятно, что про-
филактика начинается с семьи, где родители должны 
создавать такие условия, чтобы ребенок был более 
открытым с ними; да, это непросто, но это жизнен-
но важно. В свою очередь депутаты Челябинской 
городской думы готовы включиться в совместную 
работу с Законодательным Собранием. Мы целиком и 
полностью поддержим любую инициативу, связанную 
с тем, чтобы запретить это зло. С участием пред-
ставителей здравоохранения, правоохранительных 
органов можно составить памятки, которые мы 
как партия «Единая Россия» будем через свои 
площадки освещать. 

вадим воробей, 
 координатор партийного проекта 

«Народный контроль»:
Считаю, что нужно рекомендовать законодателям и фе-
дерального, и областного уровня внести инициативу и 
решить вопрос на законодательном уровне. Но это не ре-

шение всей проблемы; со стороны педагогического сообщества, 
родительской общественности, правоохранительных органов 
необходимо принимать меры воздействия и предотвраще-
ния зависимости у детей, демонстрируя факты негативного 
влияния этих веществ на организм. В свою очередь «На-
родный контроль» совместно с активистами «Молодой 
гвардии» организует рейды по торговым точкам.

борис иЗаровсКий, главный нарколог 
Челябинской области:

Мы с этой проблемой еще не стал-
кивались, но, насколько понимаю, 
эпидемия только начинает раз-

растаться. Конечно, если в подобной 
смеси основной ингредиент – никотин, 
то в таких концентрациях, в которых 
он содержится, для детей это представ-
ляет гораздо больший вред, чем для 
взрослых. Опасности здесь две: первая 

– это быстрое привыкание из-за вы-
соких дозировок, причем зависимость 
формируется практически мгновенно; 
вторая – переход на более мощные 
психотропные вещества, отнесенные к 
группе наркотических. Кроме того, упо-
требление чревато еще одной пробле-
мой – раздражением слизистых вплоть 
до раковых опухолей. В частности, в 
некоторых странах мира, где снюс раз-
решен, отмечается резкий рост онко-

логических заболеваний ротовой полости и желудочно-кишечного тракта. 
Согласен, сейчас нужно активно продвигать именно законодательную 
инициативу, чтобы пресечь все уловки в формулировках. 

Наталья широчеНКова, 
директор СОШ № 107 г. Челябинска:

Об этой ситуации в образовательном сообществе активно загово-
рили в нынешнем году, разработана программа, ведутся беседы 
с родительской общественностью. Мы четко понимаем, что без 

поддержки родителей в первую очередь мы немногое сможем. Если 
родитель не осознает, что проблема имеет место быть, можно сколько 
угодно о ней говорить. Считаю, что проблема потребления сталкивается с 
несколькими факторами. Сегодня интернет – это транслятор идей, лиди-
рующий среди остальных источников информации, и фильтры должны 
существовать, распространители этих «идей» должны законодательно 
блокироваться. Второй фактор заключается в том, что этой продукцией 
торгуют не из-под прилавка на рынках, нет, – ее сбывают детям и под-
росткам в том числе и крупные торговые сети. На мой взгляд, 
появление этой проблемы – определенный вызов для всех нас, и 
хорошо, что депутатский корпус отреагировал на него. 

Дмитрий сороКиН, 
представитель управления 
по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД РФ Челябинской 
области:

То, что сама ситуация со снюсами стала воз-
можной, на мой взгляд, является последствием 
пробела в законодательстве на федеральном 

уровне. Эта лазейка не позволяет правоохранитель-
ным органам в полной мере бороться с продавцами 
данных веществ. И пока не будет законодатель-
ного запрета, соответственно, все профилакти-
ческие мероприятия будут слабо работать. 

по данным организаторов круглого Стола, 
в челябинСке около 30 публичных Страниц в 
Социальных Сетях, в которых напрямую рекла-
мируют Сбыт никотинСодержащих СмеСей. 

Фо
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Александр Патритеев.  Фото Дмитрия Куткина

ПРямАя Речь

– Владимир Викторович, в этом году 
в Челябинской области стартовала 
реализация национальных проектов, 
многие из которых совпали с прежними 
проектами партии «Единая Россия». 
Как лидер фракции парламентского 
большинства поясните, почему так 
произошло. 

– Изначально появлялись партийные про-
екты, показавшие себя крайне эффективными. 
К примеру, в результате реализации проекта 
«Городская среда» за несколько лет в Челябин-
ской области удалось отремонтировать сотни 
дворовых территорий, десятки общественных 
пространств. Сегодня этот проект, дополненный 
новыми направлениями, имеет статус нацио-
нального – «Жилье и городская среда». На мой 
взгляд, такое единство партийных и националь-
ных проектов – показатель того, что власть при-
слушивается к депутатам «Единой России», а 
депутаты слышат запросы жителей. Неслучайно 
глава государства Владимир Путин стал иници-
атором реализации 12 национальных проектов, 
затрагивающих все сферы жизни.

Однако никто не запрещает местным или 
региональным отделениям выходить с проек-
тами, которые реализовались бы в конкретном 
регионе. Например, в Южноуральске год назад 
мы дали старт проекту «Теплое окно», кото-
рый подразумевает замену старых деревянных 
окон в общеобразовательных учреждениях на 
современные стеклопакеты. В этом году он 
реализуется в большинстве муниципальных 
образований Челябинской области. Более того, 

губернатор Алексей Текслер поддержал пред-
ложение депутатов фракции «Единая Россия» 
Законодательного Собрания о том, чтобы фи-
нансирование проекта стало отдельной стро-
кой бюджета на 2020 год. Таким образом, соче-
тание федеральной и региональной инициатив 
дает сегодня значительные результаты.

– Расскажите о взаимодействии За-
конодательного Собрания с новым со-
ставом регионального правительства 
и губернатором Алексеем Текслером.

– Алексей Текслер – человек современный, 
энергичный, открытый; он ищет пути реше-
ния проблем, которые, к сожалению, в Челя-
бинской области долгое время не решались. 
Работаем на доверии, то есть могу в любое 
время обратиться к нему с предложением, что 
и делаю, когда формирую инициативы депута-
тов. К слову сказать, сразу после своего назна-
чения на должность временно исполняющего 
обязанности губернатора Алексей Леонидович 
провел с депутатами Законодательного Собра-
ния встречу, где были высказаны предложения, 
часть которых легла в основу последующих 
законопроектов. Так, проект закона о бюджете 
области на будущий год основан на наказах, 
полученных депутатами от жителей. Если такая 
смычка между исполнительной и представи-
тельной ветвями власти сохранится, это пойдет 
на пользу и для самих органов власти, и для 
южноуральцев.

– Насколько известно, сами парла-
ментарии отмечают, что за этот 

год в Челябинской области был принят 
целый каскад социальных законов. Какие             
законы вы бы выделили? Каких иници-
атив стоит ждать в ближайшее время?

– Это законы, касающиеся дополнительной 
поддержки ветеранов Великой Отечественной 
войны, многодетных семей, детей погибших 
защитников Отечества. Но, конечно, на этом 
работа не завершается. У нас есть сыновний 
долг перед людьми старшего поколения. На-
помню, несколько лет назад в Челябинске про-
ходил форум с участием тружеников тыла, про-
живающих в Уральском федеральном округе. 
Одним из итогов форума стало обращение к де-
путатам Законодательного Собрания найти воз-
можность уравнять льготы тружеников тыла со 
льготами, которыми пользуются ветераны Ве-
ликой Отечественной войны. Южноуральский 
парламент выходил с такой законодательной 
инициативой в Государственную Думу. Пока 
вопрос не решен, но думаю, что мы должны до-
вести его до логического завершения, посколь-
ку труженики тыла внесли столь же весомый 
вклад в победу над фашизмом.

– Следующий год ознаменован 75-ле-
тием Победы в Великой Отечественной 
войне, в связи с чем президент объявил 
его Годом Памяти и Славы. Как Челябин-
ская область встретит исторический 
юбилей? Что запланировано на регио-
нальном уровне?

– Разработана областная программа подго-
товки к 75-летию Победы, предусматривающая 
целый комплекс мер, в том числе содержание 
и уход за местами захоронения участников 
Великой Отечественной войны, строитель-
ство новых памятников и реконструкцию уже 
имеющихся. Например, совместным решени-
ем губернатора, Законодательного Собрания 
и областного совета ветеранов в Челябинске 
появится памятник Николаю Патоличеву. Ни-
колай Семенович возглавлял область в годы 
войны, многое сделал для того, чтобы в сжатые 
сроки наладить выпуск военной продукции в 
Танкограде. Место для памятника выбрано – в 

сквере у Вечного огня. И такой пример далеко 
не единственный. Кроме того, в каждом муни-
ципальном образовании сегодня разработана 
программа подготовки к 75-летию Победы. Мы 
постараемся сделать все, чтобы Южный Урал 
достойно отметил великий юбилей.

– Прошлые годы в России на федераль-
ном уровне объявлялись и Годом лите-
ратуры, и Годом кино, сейчас заканчи-
вается Год театра. На ваш взгляд, на-
сколько этот очевидный федеральный 
тренд в сторону культуры получает 
отражение в решениях региональных?

– В Челябинской области ежегодно уве-
личиваются статьи бюджетных расходов на 
культуру, образование, спорт, в целом на те 
направления, которым ранее недостаточно 
уделялось внимания. Этот тренд актуален на 
региональном уровне. Южный Урал здесь хо-
роший пример. В середине ноября я побывал 
с рабочим визитом в Увельском районе, где 
после капитального ремонта открыли Дом 
культуры в селе Мордвиновка. Такая радость 
для жителей! Их чуть более 500 в этом поселе-
нии, многие пришли на первый концерт, и, что 
важно, кого ни возьми – талант! В ходе визита 
я побывал и в местной школе, и в детском саду, 
и так, шаг за шагом, родился проект програм-
мы развития данного села.

Нередко такие поездки дают импульс ре-
гиональным инициативам. Во время визита в 
Мордвиновку мы с коллегами, зайдя в библи-
отеку, узнали, что селяне разных возрастов 
много читают и нужно больше книг. В итоге 
объявили среди депутатов и сотрудников За-
конодательного Собрания акцию по сбору книг. 
За несколько дней удалось собрать порядка 
800 изданий. Тогда и возникла идея не ограни-
чиваться только Мордвиновской библиотекой. 
Принято решение провести аудит всех сельских 
библиотек Челябинской области. К слову, в ре-
гионе около 1000 библиотек, из них половина 
находится на селе. И, запуская проект, депу-
таты Законодательного Собрания призывают 
жителей крупных городов присоединиться к 
сбору книг для доукомплектования сельских 
библиотек. 

– Владимир Викторович, как часто 
вы проводите встречи с избирателями 
в своем округе?

– Считаю своим избирательным округом 
всю Челябинскую область. Не реже одного раза 
в неделю выезжаю в ту или иную территорию 
по разным поводам, встречаюсь с жителями, 
отчитываюсь, стараюсь решить проблему на 
месте. Я сторонник того, чтобы люди прихо-
дили ко мне не только в кабинет или в депу-
татский центр, где провожу прием. Ведь ког-
да встречаешься с людьми непосредственно 
здесь и сейчас, получается более откровенный 
разговор.

на прошлой неделе В областной униВерсальной научной библиотеке председатель 
законодательного собрания Владимир мякуш (фракция «единая россия») 
Встретился с рукоВодителями Ведущих южноуральских сми. откроВенный, 
без галстукоВ, разгоВор состоялся В рамках проекта «большая редакция» 
медиахолдинга «гранада пресс». Вопросы спикеру регионального парламента 
задаВали модератор Встречи, глаВные редакторы изданий, а также пользоВатели 
социальных сетей В режиме онлайн. Встреча началась с Вопроса о национальных 
проектах.

владимир мякуш: 
«мой избирательный округ – челябинСкая облаСть»

владимир МяКуш, 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

На ноябрьском заседании Законодатель-
ного Собрания депутаты в первом чтении 
приняли проект бюджета, который явля-

ется не просто социально ориентированным, 
но социально ответственным: большая часть 
заложенных в бюджет средств направляется 
на решение именно социальных вопросов, в 
первую очередь это поддержка людей старше-
го поколения, малообеспеченных семей и 
других социально незащищенных катего-
рий наших граждан.

Владимир Мякуш предпочитает встречаться с  жителями не в кабинете, 
а в территории,  здесь и сейчас  –  разговор получается более откровенный
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Проблему с водоотведением жители 
Вахрушево испытывали с давних пор, 
строившиеся в поселке дома изначаль-

но проектировались с выгребными ямами. Из-за 
того, что в поселке никогда не было канализации, 
воду в дома подавали по графику, и жители про-
сто ею запасались. Но если такой образ жизни еще 
несколько десятилетий назад можно было назвать 

приемлемым и сносным, то сегодня это фактиче-
ски каменный век, и это не дает людям возмож-
ности жить полноценной жизнью, использовать 
бытовые приборы, принимать ванну, стирать в 
удобное время.

– Поэтому еще несколько лет назад встал во-
прос о создании проекта системы водоотведения, 
и такой проект был разработан, – рассказывает 
Константин Захаровю – Как депутат Законода-
тельного Собрания я фактически добивался вы-
деления на эти цели средств из областного бюд-
жета. Однако в последующем при проведении 
дополнительных экспертиз было установлено, что 
проект не соответствует требованиям гидрологии. 
В частности, имеет место быть близкое залегание 
грунтовых вод. А значит, сооружать стандартную 
систему канализации не представляется возмож-
ным. Таким образом, все усилия сошлись в на-
чальной точке – в необходимости изготовления 
проекта, который бы учитывал особенности ги-
дрологии поселка.

Отметим, в конце ноября депутаты Копейского 

городского округа утвердили бюджет города, в 
котором прописана строка о выделении более 
20 миллионов рублей на новый проект системы 
водоотведения для Вахрушево. 

– Предусмотренные в областной программе 
средства, по сути, стали выполнением обещания 
губернатора Алексея Текслера, который в ходе 
предвыборной кампании встречался с жителями 
поселка, – говорит Константин Захаров. – Это пер-
вый и важный шаг, который позволит, реализовав 
проект, делать следующий, еще более важный 

– выделить средства на строительство системы 
водоотведения. 

Кроме того, как отмечает заместитель пред-
седателя Законодательного Собрания, поселок 
удобно расположен, находится в приграничной 
с Челябинском зоне, с другой стороны граничит с 
Красноармейским районом и пользуется доста-
точно большим спросом у людей, которые готовы 
здесь жить, растить детей. Социальная инфра-
структура есть, но и она требует развития. Более 
того, при комплексном подходе Вахрушево имеет 

шансы даже стать неким социально-культурным 
центром для близлежащих поселков. 

– Настроение у жителей очень конструктивное. 
Вспоминаю аналогичные встречи еще несколько 
лет назад, когда люди были менее профессио-
нально подготовлены к ситуации, но настроены 
более эмоционально. Сегодня вахрушевцы по-
чувствовали себя ответственными хозяевами той 
территории, на которой проживают. И в этих ус-
ловиях проще вместе искать выход из ситуации, 

– подчеркивает Константин Захаров.

поселок ВахрушеВо, Входящий В состаВ 
копейского городского округа, 
относится к тем немногим населенным 
пунктам, где изначально не было 
и сегодня нет централизоВанной 
системы ВодоотВедения. для жителей 
не один год это была проблема номер 
один, которая Вела за собой Вторую 
проблему – отсутстВие нормального 
Водоснабжения, к слоВу, Вода подается 
по графику, несколько часоВ В день. 
накануне стало изВестно: 
финансироВание на разработку проекта 
системы ВодоотВедения 
запланироВано В областной программе 
на 2020 год. подробнее о том, почему 
ситуация так долго не могла решиться, 
как разВиВались события и когда уже 
ВахрушеВцы зажиВут циВилизоВанно, 
мы попросили рассказать спикера 
южноуральского парламента 
константина захароВа (фракция 
«единая россия»), принимающего 
непосредстВенное участие В судьбе 
поселка.

Константин Захаров, 
заместитель председателя 
Законодательного Собрания, 
председатель комитета 
по экономической политике 
и предпринимательству 
(фракция «Единая Россия»):

Задача, которую предстоит решать в Вах-
рушево, – многоуровневая, требующая 
не только действий со стороны регио-

нальной власти, Законодательного Собрания, 
но и участия депутатов Государственной Думы. 
Известно, что федеральный парламентарий 
Анатолий Литовченко активно участвует в 
судьбе поселка. Думаю, привлечение феде-
ральных средств не станет лишним, поскольку 
на этапе финансирования строительства си-
стемы водоотведения сумма будет исчислять-
ся сотнями миллионов рублей. Кроме того, в 
поселке нужно и дороги асфальтировать, и 
уличное освещение обновлять. Об этом жите-
ли Вахрушево ставят в известность депутатов 
разных уровней. Но ответом не должны быть 
точечные обещания того или иного депутата, 
а масштабная работа по развитию территории, 
вокруг которой были бы объединены усилия 
депутатского корпуса и исполнительной 
власти, чтобы люди увидели перемены 
к лучшему.

когда вахрушево заживет цивилизованно
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ранее «парламентская неделя» рассказыВала о Выездном приеме 
председателя законодательного собрания Владимира мякуша и его 
заместителя константина захароВа (оба – фракция «единая россия») В селе 
канашеВо красноармейского района. тогда селяне обратили Внимание 
парламентариеВ на нехВатку мест В местном детском саду, да и сам 
он находился не В лучшем состоянии. сегодня при личном участии 
Владимира мякуша и поддержке губернатора челябинской области 
близится к заВершению масштабная реконструкция дошкольного 
учреждения. однако и канашеВскую среднюю школу, к слоВу, отмечающую 
В этом году 200-летие с момента осноВания, теперь не узнать: В рамках 
областного партийного проекта «теплое окно» здесь заменили Все 128 окон. 
Впрочем, как отмечает константин захароВ, В этом решении 
рукоВодстВоВались, конечно, не столько юбилейной датой, сколько прежде 
Всего заботой о детях.

Константин Захаров, заместитель 
председателя Законодательного 

Собрания, председатель комитета 
по экономической политике 

и предпринимательству 
(фракция «Единая Россия»):

Канашево является одним из крупных сел Красноармей-
ского района. В селе проживает несколько тысяч жителей, 
которые всегда отмечали значимость социальных объ-

ектов, а если учитывать, что в окрестностях есть еще ряд насе-
ленных пунктов, то Канашево можно считать своеобразным цен-
тром, где население получает большую часть социальных услуг в 
объектах шаговой доступности. Один из них  – детский сад, в котором сегодня завершается 
реконструкция: благодаря инициативе председателя Законодательного Собрания Владимира 
Мякуша (фракция «Единая Россия») и поддержке губернатора Челябинской области было на-
чато строительство пристроя к основному зданию, который позволит практически полностью 
удовлетворить спрос на места. 

Кроме того, родители учащихся села Канашево обратились к депутатам фракции «Единая 
Россия» Законодательного Собрания с просьбой о замене окон в средней школе. В рамках 
партийного проекта «Теплое окно» были выделены средства и заменены все 128 школьных 
окон. Сегодня в образовательном учреждении заметно улучшилась ситуация с энерго-
эффективностью, а главное – детям стало комфортно заниматься. Это хороший пример 
того, как стратегия малых дел приводит к большим результатам. В Канашевской средней школе обучаются более 400 ребят 

для детей Села канашево обновляютСя Садик и школа

Из областного бюджета по программе «Теплое окно» 
на замену окон было выделено 3,9 млн рублей 

Более 20 миллионов рублей выделено на новый проект 
системы водоотведения для поселка

Александр Патритеев
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Депутат Законодательного Со-
брания Валерий Колокольцев 
(фракция «Единая Россия») 

принял участие в подведении итогов II 
Всероссийского интернет-конкурса со-
циальных роликов и сценариев «Твой 
взгляд. «Европа – Азия». В этом году на 
суд жюри было отправлено 552 проекта, 
что в 10 раз больше, чем годом ранее. 
Кроме того, конкурс, зародившийся в 
том же, 2018 году, успел выйти за рамки 
России и привлек внимание участников 
из СНГ.

– В круговороте дней не всегда 
успеваешь оглянуться. Конкурс «Твой 
взгляд» как раз позволил обратить вни-
мание на некоторые вещи, про которые 
в обычной рутинной жизни можешь 
забыть. Очень приятно, что выросло 
качество конкурсных работ. И вырос 
«Твой взгляд». Благодарю участников, 
организаторов и всех неравнодушных, 
собравшихся в этом зале, – сказал в 
своем приветственном слове Валерий 

В Октябрьском районе де-
путату поступило три об-
ращения. Группа жителей, 

чьи дома расположены на улице 
Школьной в селе Октябрьском, 
пришли с вопросом о необходи-
мости ремонта дороги. Сама улица 
небольшая, имеет грунтовое по-
крытие. Ходить по такой дороге 
затруднительно при малейшей сы-
рости. Парламентарий взял вопрос 
обустройства дорожного покрытия 
на контроль. Проблемой благо-
устройства обеспокоены и жители 
деревни Шипкино. Они обрати-
лись за помощью в организации 
газификации своих жилых домов. 
Николай Янов также пообещал 
разобраться с этим непростым, но, 
безусловно, важным вопросом.

Обратилась на прием также 
начальник районного управления 
социальной защиты населения 
Екатерина Бабенкова с просьбой 

помочь в приобретении подарков 
в рамках мероприятия «Подари 
детям Новый год» для детей, на-
ходящихся в трудной жизненной 
ситуации, из многодетных и мало-
обеспеченных семей. Николай 
Янов традиционно помогает с 
новогодними подарками, в этом 
году от парламентария их получат 
более 30 ребятишек.

В Коркинском районе депутат 
провел прием граждан совместно 
с главой района Натальей Лощи-
ниной. Рассмотренные вопросы 
касались самых разных направле-
ний: от размещения контейнеров 
для вывоза ТКО по ул. Верхней в 
Коркино до помощи в восстанов-
лении документов после пожара 
в частном доме. Депутат также 
не смог отказать в приобретении 
подарков для новогоднего меро-
приятия детям с ограниченными 
возможностями здоровья.

Впервые в Еманжелинском районе в 
молодежном центре» Спектр» прошла 
интеллектуальная игра «Парламентские 

дебаты». Ее участниками стали учащиеся школ 
и представители работающей молодежи, а в 
роли строгого, но справедливого жюри – депутат 
Государственной Думы РФ Дмитрий Вяткин, де-
путат Законодательного Собрания Челябинской 
области Валерий Филиппов (фракция «Единая 
Россия») и глава района Евгений Светлов.

Цель интеллектуальной игры – познакомить 

молодое поколение с парламентскими формами 
работы. Участникам предстояло посоревновать-
ся в ораторском искусстве, умении аргументи-
ровать свою точку зрения, продемонстрировать 
логику мышления.

Команды дебатировали по важным и совре-
менным темам: нужно ли правительству вводить 
обязательный перерыв на физминутку для пред-
приятий и организаций, блокиратор соцсетей 
и обязательное тестирование на употребление 
наркотических веществ в общеобразовательных 

учреждениях, увеличение возраста продажи ал-
когольной и табачной продукции до 21 года.

В ходе поединков участники убеждали друг 
друга в правоте своей точки зрения, приводя 
серьезные примеры, аргументы, доводы, иногда 
с применением юмора.

Третье место в интеллектуальной игре «Пар-
ламентские дебаты» заняла команда «Молодеж-
ка», почетное второе место заслужили ученики 
школы № 16, победителем игры названа коман-
да школы № 2.

В Международный день инвалидов депу-
тат Законодательного Собрания Сергей 
Буяков (фракция ЛДПР) встретился с 

представителями общественных организаций и 
людьми с ограниченными возможностями здо-
ровья. 

Житель Челябинска рассказал парламента-
рию, что пытается добиться установки пандуса 
в своем доме, но пока безуспешно. Ни админи-
страция, ни управляющая компания навстречу 
не идут, несмотря на судебное решение. Вопрос 
взят на особый депутатский контроль. Сергей 
Буяков пообещал, что будет добиваться его ре-
шения. Кроме того, в ходе встречи было пред-
ложено рассмотреть законодательные механиз-
мы реагирования для застройщиков, поскольку 
многие жилые дома не имеют достаточных при-
способлений для передвижения маломобиль-
ных людей. Кроме того, как отметили участники 
встречи, нередко застройщики ставят пандусы 
и поручни для галочки, а пандусов для подъ-
ема на первый этаж просто нет. Председатель 
правления Челябинской областной обществен-
ной организации многодетных семей «Много-

РАвный – РАвному«твой вЗГляД»

что ЗнАчит быть ПАРлАментАРием?

и в будни, и в праздники
депутат законодательного собрания николай яноВ 
(фракция «единая россия») проВел прием граждан В сВоем 
избирательном округе. 

Колокольцев.
День церемонии награждения участников 

и победителей конкурса «Твой взгляд» при-
урочен к Международному дню инвалидов, 
который ежегодно отмечается по всему миру 
3 декабря.

Нас» Татьяна Окунь обозначила такую проблему: на границе с 
Курганской областью есть Сульфатное озеро, вода в котором 
обладает лечебными свойствами. Общественники уже обра-
щались с просьбой построить здесь реабилитационный центр, 
но получили отказы.

– Изучу эту ситуацию, – прокомментировал Сергей Бу-
яков. – Все участники также попросили чаще устраивать 
встречи между людьми с ограниченными возможностями 
и депутатами регионального парламента, чтобы совместно 
разрабатывать законопроекты, направленные на улучшение 
жизни инвалидов.

Более двух лет жители улицы 
Юрюзанской в Катав-Ивановске 
обращались в разные инстан-

ции с просьбой провести водопровод и 
установить колонки. Пришли и на при-
ем к депутату Законодательного Собра-
ния Александру Решетникову (фракция 
«Единая Россия»). При поддержке об-
ластного парламентария этой осенью 
наконец-то водопровод на этой улице 
появился. 30 сентября была установ-
лена одна колонка, а через две недели 

–  вторая, на другой стороне улицы. Это 
тоже было сделано по просьбам жи-
телей, поскольку переходить оживлен-
ную трассу да еще с полными ведрами 
небезопасно. Теперь жители домов по 
обе стороны дороги могут без опасений 
ходить за водой.

– Мы благодарим депутата Алексан-
дра Решетникова, главу Катав-Иванов-
ского муниципального района Евгения 
Киршина, сотрудников «ТеплоЭнерго», 
которые помогли решить застарелую 
проблему и сделать жизнь комфортнее, 

– говорят жители улицы Юрюзанской.

нА ЮРЮЗАнСкой 
ПоСтРоили воДовоД

Подготовил Александр Патритеев

Николай Янов встретился с  жителями Октябрьского и Коркинского районов

Команды дебатировали по актуальным темам
Валерий Филиппов (первый слева) оценил 

потенциал молодых парламентариев 

Валерий Колокольцев 
приветствовал участников 

интернет-конкурса

Люди с ограниченными возможностями –
 в центре внимания Сергея Буякова
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Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина

День воинСкой СлАвы

По последним подсчетам, 
всего в войнах и вооружен-
ных конфликтах последних 

двух столетий пропали без вести 
примерно два миллиона советских 
и российских граждан. Работа по по-
иску и установлению пропавших без 
вести защитников Отечества не пре-
кращается ни на день. 

Поэтому День Неизвестного Сол-
дата – это еще и особая дата для 
участников поискового движения, 
которое, к слову, год от года наби-
рает обороты среди южноуральской 
молодежи. Неслучайно они – среди 
участников церемонии возложения 
венков и цветов к Вечному огню. 

В церемонии также приняли 
участие: заместитель губернатора 
Челябинской области Олег Климов, 
федеральный инспектор по Челя-
бинской области Надежда Манги-
лева, митрополит Челябинский 
и Миасский Григорий, муфтий Че-
лябинской и Курганской областей 
Ринат Раев, председатель комитета 

с 2014 года В россии 3 декабря на 
государстВенном уроВне 
отмечается день неизВестного 
солдата. для Всех, чьи близкие 
пали на фронтах Великой 
отечестВенной Войны, В 
афганистане, на сеВерном каВказе, 
кому неизВестно, где сложили 
голоВы их сыноВья, братья, отцы, 
деды, симВолом этой даты стали 
слоВа «никто не забыт. ничто не 
забыто». В этот день по Всему 
южному уралу прошли памятные 
мероприятия. В церемонии 
Возложения ВенкоВ и цВетоВ 
к Вечному огню В челябинске 
принял участие председатель 
комитета по социальной 
политике александр жураВлеВ 
(фракция «единая россия»).

дата 3 декабря выбрана 
неСлучайно. в этот день в 
1966 году, в ознаменование 
25-й годовщины разгрома 
немецких войСк под 
моСквой, прах 
неизвеСтного Солдата был 
торжеСтвенно захоронен у 
Стен моСковСкого кремля 
в алекСандровСком Саду. 

александр Дегтярь, заместитель председателя 
совета ветеранов войны и труда Челябинской 

области:
Десятки тысяч бойцов Красной армии до сих пор лежат в засыпанных окопах, 
воронках, в лесах и болотах, на местах сражений. Сегодня в Челябинской об-
ласти функционируют около 40 поисковых отрядов, которые активно работают 

по нахождению и восстановлению имен без вести пропавших в годы Великой Отече-
ственной войны южноуральцев. Ветераны искренне благодарны за это поисковикам. 
За последние несколько лет ими найдено и возвращено на родную землю более        
20 павших воинов. Эта работа продолжается, и прекращать ее ни в коем случае 
нельзя, чтобы неизвестных солдат год от года становилось все меньше и чтобы 
в итоге не осталось вовсе. 

александр журавЛев, председатель 
комитета Законодательного Собрания по 

социальной политике (фракция «Единая Россия»):
Сегодня у подножия Вечного огня мы отдаем дань памяти Неизвестно-
му Солдату. Эта дата относительно нова для нашей государства, но, на 
мой взгляд, крайне необходима. К сожалению, до сих пор нельзя гово-

рить о том, что последний погибший солдат обрел свое имя, что его родные 
и близкие знают, как погиб и где похоронен их родственник. В моей семье 
тоже есть без вести пропавшие участники Великой Отечественной войны. 
Это мой дед по материнской линии, погибший в 1941 году. К сожалению, мы 
знаем только примерное место, где он был убит, но не знаем, где погребен. 
Надеемся на работу наших поисковиков. Поэтому, конечно, для сегодняшних 
поколений День Неизвестного Солдата – это, с одной стороны, возможность 
еще раз вспомнить, что наши отцы и деды отдали свои жизни за мирное 
небо. С другой – мы не должны забывать тягот и лишений войны, 
которые испытал наш народ, каждая семья, и мы обязаны стоять на 
позициях сохранения мира.

Дамир хайруЛЛиН, студент 
Челябинского автотранспортного 
техникума, военно-патриотический 
клуб «Русичи»:

В работе поискового отряда участвую четвертый год.        
О том, что в нашем техникуме это движение развито, уз-
нал сразу при поступлении. Ежегодно с товарищами при-

нимаем участие в Вахте памяти, в Зарнице, несколько раз вы-
езжали в поселок Черноречье Троицкого района, где работали 
над восстановлением Волковского форпоста. Вообще, считаю, 
что тема неизвестного солдата для Челябинской области 
актуальна. Самому погибших бойцов Великой Отечественной 
войны не приходилось «поднимать», но наш руководитель 
Александр Васильевич Плаксин нашел более 1300 воинов, 
считавшихся пропавшими без вести, он шел по следам целого 
полка. За его плечами – 28 поисковых экспедиций. К сожале-
нию, совсем недавно Александр Васильевич ушел из жизни. 
Я и мои сверстники с признательностью будем помнить этого 
человека. Благодаря ему на себе прочувствовали, что 
такое Великая Отечественная война. Обещаем, что его 
дело будет жить.

«имя твое неизвеСтно...»

Законодательного Собрания по соци-
альной политике Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»), ветера-
ны Великой Отечественной войны, 

боевых действий и военной службы, 
руководители правоохранительных 
органов, представители ветеранских 
организаций. 

«...подвиг твой беССмертен»

В семье Александра Журавлева тоже есть пропавшие без вести 
солдаты Великой Отечественной войны

Поисковики ВПК «Русичи»

В Челябинской области функционирует несколько десятков поисковых 
отрядов, участники которых – молодые южноуральцы
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следующий год для нашей страны и для каждого из нас будет особенно симВоличным. 
В 2020 году исполнится роВно 75 лет победы В Великой отечестВенной Войне. как изВестно, этот день 
приближали как могли не только на полях сражений, на передоВой, но и В тылу. Все для фронта, Все для 
победы отдаВала и наша область. «парламентская неделя» продолжает рубрику, посВященную Великому 
юбилею, В которой сотрудники объединенного государстВенного архиВа челябинской области 
рассказыВают о Вкладе южноуральцеВ В подВиг народа. 

Галина Кибиткина, главный археограф ОГАЧО

Все, кто знал Николая Семено-
вича Патоличева, отмечали, 
что это был мудрый государ-

ственный деятель, человек большой 
душевной доброты, борец и труженик, 
всю свою жизнь без остатка отдавший 
Родине. Люди, окружавшие Николая 
Семеновича, как-то очень легко и 
естественно входили в его жизнь, где 
бы он ни работал – в Ярославле, на 
Урале, на Украине, в Белоруссии.

В своих книгах «Испытание на зре-
лость», «Совестью своей не поступись» 
и многочисленных интервью Николай 
Семенович с благодарностью вспо-
минал сотни имен людей, с кем ему 
посчастливилось работать. О себе он 
почти ничего не говорил, но перед 
нами зримо проступает образ самого 
автора, его роль в истории страны.

Детство – 
короткое и тяжелое

Детство Николая Семеновича про-
шло в русской доколхозной деревне 
Золино Нижегородской губернии. 
Бедность, тяжелый труд «от зари до 
зари», голод. В семье Патоличевых 
было семеро детей. Отец – Семен Ми-
хайлович Патоличев – герой Первой 
мировой войны, уходя воевать за 
советскую власть, взял с собой сы-
новей Михаила (13 лет) и Павла (11 
лет). На прощание он сказал жене: 
«Чтобы облегчить тебе жизнь, при-
строю куда-нибудь, с остальными ты 
справишься». Михаила взял с собой 
на фронт, а Павла оставил у дальних 
родственников в Самарской губернии. 

Итак, пятеро детей остались с ма-
терью. Спасала корова. Николай, как 
старший, ездил с мамой за 40 кило-
метров в Нижний Новгород продавать 
молоко, там же на рынке покупали 
хлеб. Летом 1920 года мать умерла 
от тифа. Николай Семенович вспоми-
нал: «Похоронили мать по русскому 
обычаю, со всеми религиозными об-
рядами. Хоронить пришла вся дерев-
ня. Все любили маму за доброту и 

кротость. Помню, кто-то нам сказал: 
«Ну, дети, теперь кланяйтесь в ноги 
родственникам, просите не бросать 
вас!» Мы действительно валялись в 
ногах у родственников, громко реве-
ли, просили не бросать нас: мне тогда 
было двенадцать, младшему – три 
года. Когда вспоминаешь эту тяжелую 
картину, трудно удержаться от слез. 
Есть в жизни у каждого такие момен-
ты, непременно есть, которые несешь 
через всю жизнь».

Первое время, оставшись одни, 
дети чуть не умерли с голода. Их, в 
конце концов, разобрали родствен-
ники. Николай попал в семью своего 
дяди Андрея, неунывающего и рабо-
тящего крестьянина. Работали много 
и в поле, и в своей крохотной кузнице, 
но прокормить многочисленное се-
мейство дяди все равно было трудно. 
От дяди Андрея он ушел в большую 
жизнь в 1924 году. Завод, ФЗУ, ком-
сомол, военная академия, партийная 
работа. 

тревожное время
В середине 1930 года ЦК ВЛКСМ по 

указанию ЦК партии направил боль-
шую группу комсомольских активистов 
на помощь сельским комсомольским 
организациям. Из города в село было 
послано 500 молодых людей. В их чис-
ле Николай Патоличев, секретарь Дзер-
жинского районного комитета комсо-
мола Горьковской области. Он был 
направлен в Варненский район Ураль-
ской области (с 1934-го – Челябинская) 
секретарем райкома комсомола. 

Секретарь районного комитета 
партии Г.И. Огарков с комсомольским 
вожаком Николаем Патоличевым 
днем и ночью мотались по селам, из-
учали обстановку, проводили собра-
ния, разъясняли, убеждали. Вот как 
об этом времени написал Н.С. Пато-
личев в своей книге «Испытание на 
зрелость»: «Никогда не забыть это вре-
мя. Сколько бессонных ночей, опас-
ных переездов от села к селу, часто 
глубокой ночью по зауральской степи 

провели мы с Григорием Ивановичем! 
Нередко бывало так: поздно ночью 
кончается собрание в одном селе, а на 
утро назначено в другом. Мы тут же в 
дорогу. Степь. Тишина... Обдумываем 
итоги собрания. Они не всегда были 
удачными. Кулаки действовали умело, 
исподтишка, оставаясь в тени. В этом 
была главная трудность. В любой мо-
мент может раздаться выстрел. Одна-
ко секретарь райкома партии спокоен. 
Его уверенность передается и мне».

ярославль
В 1937 году Николай Патоличев 

окончил Военную академию химиче-
ской защиты в Москве, после чего стал 
помощником начальника химической 
службы 1-й Московской пролетарской 
стрелковой дивизии. 

С 1938 года на партийной работе – 
ответственный организатор отдела ЦК 
ВКП(б). В августе 1938 года назначен 
парторгом ЦК на Ярославский рези-
нокомбинат, одновременно возглавил 
резинокомбинатский райком партии. 
Имея задачу существенно повысить 
производительность труда на не вы-
полнявшем в течение семи лет планы 
комбинате, он через заводскую газету 
обратился к работникам, призвав их 
сообщать обо всех фактах, мешающих 
нормальному производству. Воззва-
ние нашло отклик, возник массовый 
поток предложений, существенная 
часть которых была обоснована и по-
могла наладить производство. За не-
сколько месяцев Н.С. Патоличев сумел 
добиться увеличения выпуска автопо-
крышек в 2,2 раза, комбинат вышел на 
проектную мощность.

В январе 1939 года он стал пер-
вым секретарем Ярославского обкома 
партии. Самый молодой руководитель 
области в Советском Союзе. Ему было 
только тридцать...

Не раз приходилось слышать мне-
ния историков о том, что И.В. Сталин 
«продвинул» в секретари Ярославского 
обкома партии своего любимчика Н.С. 
Патоличева. Опровергнуть это утверж-

дение помогает сам Николай Семе-
нович: «Март 1940 года. В ЦК ВКП(б) 
идет важное совещание по итогам 
советско-финского вооруженного кон-
фликта. Много военных. Предоставили 
слово мне – первому секретарю Ярос-
лавского обкома партии. Потом ко мне 
подбежал, и это не преувеличение, ге-
нерал Андрей Васильевич Хрулев. Он 
взволнован.

– Так ты Патоличев?
– Да, я Патоличев.
– У тебя отец был военный?
– Военный.
– Командир кавалерийской брига-

ды?
– Да, мой отец был командиром 

кавалерийской бригады.
– Он погиб? Когда? Где?
– В 1920 году на Ровенщине.
– Я же служил комиссаром в этой 

дивизии. Идем сейчас же к Вороши-
лову, Сталину и Буденному. Идем же!

Я сказал, что не знаю, как это вдруг 
пойти к Ворошилову, Буденному и тем 
более к Сталину.

– Ну, тогда я один пойду.

Мне было видно, как Хрулев что-
то сказал Ворошилову, показывая 
на меня. Климент Ефремович очень 
удивился, видимо ответил: «Не может 
быть». Затем Ворошилов что-то го-
ворил Сталину, и оба смотрели в мою 
сторону. В перерыве заседания меня 
окружили военные, знавшие моего 
отца. Среди других голосов слышу: 
«Неужели?». Я обернулся. К нам шел 
Семен Михайлович Буденный».

В Ярославле Николай Патоличев 
работал до конца декабря 1941 года. 
Под его руководством к началу Ве-
ликой Отечественной войны на Ры-
бинском машиностроительном за-
воде был налажен серийный выпуск 
важного мотора М-105 для военной 
авиации. С началом войны хозяйство 
области перестраивалось на военный 
лад: велось строительство оборони-
тельных сооружений, шла эвакуация 
важнейших предприятий, подготов-
ка населения к противовоздушной и 
противохимической защите и др. В 
январе 1942 года Николай Патоличев 
прилетел в Челябинск...

николай Семенович патоличев, СоветСкий 
гоСударСтвенный и партийный деятель, дважды герой 
СоциалиСтичеСкого труда, кавалер 11 орденов ленина, 
почетный гражданин челябинСка. в годы великой 
отечеСтвенной войны – первый Секретарь 
челябинСкого обкома и горкома партии.

Писатель А. Н. Толстой во время пребывания в Ярославле в связи с театральной 
премьерой его пьесы «Петр Первый». Справа от А.Н. Толстого – первый секретарь 

Ярославского обкома ВКП(б) Н.С. Патоличев. Ярославль, 1939 г. 

Участники встречи секретарей Челябинского обкома с членами парткома Челябинского 
Кировского завода: И.М. Зальцман,  М.Д. Козин, Силуянов, Л.С. Баранов, И.И. Сафьянц, 

Н.С. Патоличев, Ж.Я. Котин, П.Е. Саблев, В.М. Беспалова. Челябинск, 1943 г. 

Министр внешней торговли СССР Н.С. Патоличев за рабочим 
столом (в день 60-летия). Москва, 1968 г. 

Начало. Продолжение 
в следующем номере.

николай патоличев – человек-легенда
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Ответы:

сканвОрд

15 февраля 2013 года над 
Челябинском взорвался 
метеорит, который сделал 

знаменитым наш город на весь мир. 
Услышал об этом событии междуна-
родного масштаба и астроном, бель-
гийский ученый Эрик Вальтер Эльст. 
Еще в 1992 году в обсерватории Ла-
Силья в Чили он обнаружил ранее не-
известный космический объект. Среди 
планет Солнечной системы вращался 
небольшой околоземный астероид 
(малая планета) из группы астероидов 
под названием Амур. А после падения 
на Землю челябинского метеорита ма-
лая планета была окрещена бельгий-
цем именем южноуральской столицы 

– астероид «Челябинск». Мало какой 
город в России может похвастаться тем, 
что в космосе вращается его двойник.

В декабре 2019 году в честь пла-
неты с названием столицы Южного 
Урала выпустили почтовую карточку. 
Она уже стала желанной для многих 
филателистов. Почта России и обще-
ственное движение «Наш Челябинск» 
совместно решили создать почтовую 
карточку с этой маркой. Торжественная 
церемония гашения карточки и ее пре-
зентация прошли в Законодательном 
Cобрании Челябинской области. 

– Отрадно, что имя нашего города 
вышло на такой космический уровень 
и сегодня название Челябинска можно 
найти не только на географической кар-
те, но и в космосе, – улыбаясь, выска-
зался председатель Законодательного 
Cобрания Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»). – Это очень важно 
для нашего города, это отличная по-
зитивная новость, которой челябинцы 
могут гордиться. Я всех хочу поздра-
вить с этим событием.

Почтовую марку выпустили огра-
ниченным тиражом: всего две с по-
ловиной тысячи экземпляров. Теперь 
свои послания люди смогут отправлять 

по всему свету. Но скорее всего они 
займут почетные места в коллекциях 
филателистов. А большая версия, на 
которой свои подписи оставили первые 
лица области, отправится в музей За-
конодательного Собрания Челябинской 
области. 

– И почтовая марка, и малая планета, 
которой марка посвящена, говорят о 
нашем Челябинске многое – и это се-
годня очень важно, – сказала вице-гу-
бернатор Челябинской области Ирина 
Гехт. – Здорово, что про Южный Урал 
узнает мир, и такие темы, как филате-
лия и астрономия, гораздо важнее, чем 
большая политика.

Инициатива появления марки при-
надлежит челябинцу Дмитрию Филип-
пову, именно он обнаружил, что бель-
гийский астроном дал астероиду имя 
города. Теперь Филиппов предлагает 

установить в городе посвященный ма-
лой планете арт-объект. Присутствую-
щих в зале эта идея заинтересовала.

на прошлой неделе В 
законодательном собрании 
торжестВенно презентоВали 
почтоВую карточку «малая 
планета челябинск». почему 
именно «планета»? 
это целая история, стаВшая 
центром притяжения 
многих людей и событий.

владимир МяКуш, председатель 
Законодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

Хоть планета Челябинск и маленькая, но сердца у жителей нашего горо-
да большие. Сердца, которые любят свой город, переживают за его на-
стоящее и верят в его будущее. Я поздравляю всех с этим знамена-

тельным событием. Хочу пожелать процветания столице Южного Урала, 
памятных событий, которые бы продолжали славную историю города.

почта, аСтероид и челябинСк

Роман Грибанов

Почтовая карточка выпущена ограниченным тиражом

Участники презентации. Момент в истории

Большая версия карточки, 
на которой свои подписи 

оставили первые  лица 
области, отправится в музей 

Законодательного Собрания

Фо
то

 и
з с

оо
бщ

ес
тв

а «
На

ш
 Ч

ел
яб

ин
ск

» в
 со

цс
ет

ях
   


